

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts.

DIETARIO

AGENDA DE BUFETE PARA LAS FAMILIAS—AÑO 1892—Edición económica,
Pesetas 1'50.—Se halla de venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.

COK

LEÑAS DE TODAS CLASES

en la CASAMATA al lado de la Plaza de Toros

DEPÓSITO DE
Francisco Ramis

El cok, procedente de la fábrica del Gas, se vende, puesto á domicilio y colocado en las carboneras, á igual precio y calidad que dicha fábrica.

Se sirven á domicilio leñas de pino y olivo á propósito para coladas, cocinas económicas y estufas pequeñas.

El quintal de cok es de 40 kilogramos y el de leña de 42 kilogramos.

Los encargos se cumplen con prontitud avisando en el local de la venta ó en la calle de los Olmos, 1, 3.º 30—9—a

En la calle de los Olmos, núm. 5, se venden por cuenta del cochero, á 35, 40 y 50 céntimos de peseta litro

VINOS DE MESA

cuya pureza se garantiza. 10—7—a

Cartas americanas

La Dictadura en el Brasil

Montevideo 20 Noviembre 1891.

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Si la América del Sur en sus lineamientos sociales ha adquirido las formas de los pueblos cultos, por el contrario, la organización política de sus pueblos es todavía un caos. El problema del buen gobierno generalmente está tan distante de ser resuelto, como cuando Bolívar hacia sus famosas profecías. Es que la suma de buen sentido y de patriotismo que reclama el gobierno libre, es tanta que con razón es característica de la más alta civilización.

Lo que conforta el espíritu es que al través de todos los desórdenes, sediciones, golpes de Estado, dominaciones pretorianas, etc., se percibe un anhelo público que flota indómito en la atmósfera política y que alguna vez consigue imponerse, sea por la victoria sea por una transacción, que es lo más común.

Lo que distingue á este régimen personal del de los pueblos del Oriente, es que allí existe sin oposición, como un hecho perfectamente natural, que ni ocurre la idea de subvertirlo, mientras que en los pueblos sud-americanos, en la misma anarquía de la guerra civil ó en medio del más omnimodo poder personal, existe vivo el sentimiento de la protesta y el propósito de corregir el mal, equivocándose, eso sí, muchas veces acerca de la profundidad de las raíces.

El pueblo brasileiro, que pudo presenciar impasible la caída de su monarquía secular, porque se comprendían las dificultades para vigorizar la institución monárquica á la muerte de D. Pedro II, no se ha resignado á soportar la supresión de su nueva forma de gobierno y su sustitución por la dictadura.

Este sentimiento de protesta y de reivindicación de la legalidad es el que parece que impulsa el movimiento revolucionario que ha estallado en la provincia de Rio Grande, asumiendo á estas horas las proporciones, al menos, de vasto movimiento nacional.

Del punto de vista de las instituciones republicanas el conflicto es más grave que el de Chile, pues mientras que Balmaceda se limitó á hacer erogaciones que expresamente no habían sido renovadas por las Cámaras, el mariscal Fonseca ha llegado á la disolución del Parlamento y á reasumir en sus manos toda la autoridad legal.

La revolución se caracteriza, pues, como una revolución brasileira y no como una revolución riograndense, aunque fuera posible, lo que no es probable, que circuns-

tancias geográficas ó militares la circunscribiesen á la provincia vecina, como durante algún tiempo la revolución chilena no traspasó el radio de su poder efectivo y ostensible de las provincias del Norte. La misma resonancia que en la provincia insurreccionada ha tenido el golpe de Estado de Rio Janeiro, está revelando que existe en ella un verdadero espíritu nacional que la provincia se siente identificada con la nación y por eso se subleva cuando las instituciones de la nación son subvertidas. Aunque de tiempo en tiempo se ha hablado de tendencias separatistas en la briosa provincia del Sud del Brasil, no se percibe que existan las causas profundas que originan las segregaciones de los Estados.

La independencia de Rio Grande

Se explica que una provincia anexada por el hierro de la conquista, como la Alsacia-Lorena, ó en un tiempo, aquí, la Cisplatina, quiera la separación, máxime si concurren como en esos casos diferencias fundamentales de lengua, de costumbres y de tradiciones, comunidad que forma algo así como el alma de las nacionalidades. Se explica, aunque menos frecuentemente, porque en los movimientos internacionales de los pueblos la generosidad humana se manifiesta y se dirige por pasiones más que por intereses, se explica, repito, algunas veces la segregación por rivalidades económicas, como pasó en la guerra de sucesión de los Estados Unidos.

Ninguno de estos motivos poderosos ocurre en Rio Grande, hijo mimado del fuerte imperio de los trópicos, por las condiciones peculiares de su zona templada y de su posición limítrofe con los pueblos del Rio de la Plata. Sinada existe en sus costumbres, en su lengua, en su tradición, en sus instituciones, que motive un propósito ardiente de separarse, menos existe esa causa por el lado de sus intereses.

La provincia de Rio Grande es la que con menos contribuye á los gastos generales de la nación. Durante mucho tiempo hasta ha gozado de derechos de aduana diferenciales, bastante menores que los que paga el resto del pueblo brasileiro, y con no pequeña oposición á ese privilegio por parte de las otras provincias. La concesión tenta por objeto el permitir que con la modestidad de los derechos se facilitara al comercio de Rio Grande y Porto Alegre hacer competencia al comercio de los pueblos fronterizos, que es fama que se surten de contrabando. De manera que una parte de la población riograndense legalmente pagaba poco impuesto y la otra ilegalmente se liberaba de pagarlo.

Si del punto de vista financiero es evidente que la unión la favorece, más clara es todavía su conciencia del punto de vista económico. Unica provincia de clima templado, tiene por consumidores de su producción ganadera, que constituye su más importante industria, á todas las demás provincias de la zona cálida. Las medidas proteccionistas que mantiene el Brasil contra los productos del Rio de la Plata, tienen por único fin favorecer á la provincia de Rio Grande, aunque sea encareciendo géneros de consumo popular á catorce millones de habitantes. La segregación le haría perder las ventajas de semejante protección en su concurrencia con la producción del Rio de la Plata. Es evidente, además, que la sociedad política con los demás pueblos brasileiros no repugna en ningún sentido á la sociabilidad riograndense y que le es altamente ventajosa.

La segregación de Rio Grande, lo mismo que la de cualquier otro Estado, podría resultar como un hecho fatal, imprevisto de las consecuencias de la lucha, de las dificultades de dominar la inmensa mole del que fué Imperio, como las grandes masas se disgregan más que por efectos de repulsión por defectos de una gravitación común.

Los diputados riograndenses

La noticia de la revolución de Rio Grande á nadie ha sorprendido, puesto que era esperada, desde que la representación de ese heroico estado abandonó al mariscal Deodoro, al admitir éste en los consejos de la

República al secretario privado del ex-emperador, el barón de Lucena.

Honda era la división que existía entre Deodoro y los representantes de Rio Grande en el Congreso, y esa división que los acontecimientos hacían más sensible cada día, se ha manifestado con el hecho de la revolución.

Para el que ha seguido con interés la evolución política por qué ha pasado el Brasil en esos últimos tiempos, ha de haber sido notada la influencia decisiva que los republicanos rio-grandenses han ejercido en todos los acontecimientos. Mientras que en las provincias del antiguo imperio apenas se baluceaban los primeros propósitos republicanos, ya en Rio-Grande cundía llena de fuerza la idea de la Federación y sus propagandistas eran Castillos, Arrizh, Brasil, Barcellos Carta Gómez, Sampaio Soares, una pléyade de inteligencias robustas, que lentamente minaron el trono, hicieron prosélitos, arrastraron á los tímidos y encendieron la chispa que el 15 de Noviembre del 89 fué oportunamente aplicada á la insurrección militar que encabezó Deodoro, pero que Benjamin Constant encauzó en las tendencias republicanas utilizándola en favor del anhelo público.

Fué el Estado de Rio Grande, fueron sus hombres, fueron sus ideas proclamadas años hacia, los que en 1889 produjeron la proclamación de la República en el campo de Adamacao, y mucho antes que Quintino Bacayuva, y mucho antes que Serzedelo, y mucho antes que Ruy Barboza, ya la convención rio-grandense actuaba en sesión permanente, y le hizo saber á Deodoro—desterrado en Matto-Grosso—que él era una esperanza. Esta no resultó fallida. Deodoro puso su espada al servicio de la República y el emperador se embarcó para Europa....

La revolución triunfó; y Rio-Grande, en donde el espíritu revolucionario era general, se preparó para mandar al Congreso á sus diputados, oponiéndose contra el oficialismo que, al día siguiente de la proclamación de la República, ya se recostó en la fuerza militar.

Esos diputados iban á luchar por sus ideales. Abrumados al principio por una mayoría, formaron el grupo de los intransigentes proponiéndose obstaculizar todo aquello que no fuera republicano. Muchos sinsabores soportaron. Barcellos evolucionó en el sentido conservador y aparecia entregado á Deodoro, Julio de Castilhos aceptó la Gobernación de Rio Grande sirviendo de trazo de unión entre Deodoro y los riograndenses, que se repetían. Y Arriz Brasil—ese girondino lleno de ideales—se alejó de la política y se metió en su estancia ó quinta de Uruguayana, no sin declarar antes que *la República necesita un bautismo de sangre*.

Hé aquí algunos párrafos del manifiesto dirigido á la prensa al alejarse del parlamento:

«Patriota y antiguo preparador de la república federativa debo al mariscal Deodoro inmensa gratitud por el hecho de haber contribuido decisivamente á la definitiva destrucción de la monarquía; pero estos sentimientos no quitan á mi razón su natural serenidad y entereza para reconocer, auxiliado por la observación de estensa serie de hechos, que faltan á Deodoro las cualidades elementales del hombre de gobierno.

«La convicción que tengo de que su administración será funesta, tan sólo es igualada por el íntimo y patriótico deseo que alimento de que el futuro no dé razón á mis preocupaciones.

«No se pagan deudas de gratitud, ni se sirven sentimientos personales, por nobles que sean, sino con el sagrado interés de la patria.

«Si el despotismo militar existe de hecho, que él se implante sin la mala copia de sufragios arrancados al temor, y la nación ante la evidencia, que se prepare á ser libre ó esclava.

«Pero, ante todo, tengo una idea bastante justa y digna del ejército brasileiro para creer que él, en cualquier emergencia, sabrá conservarse, como siempre lo ha he-

cho, en el puesto de noble instrumento de la soberanía nacional.»

Este manifiesto causó sensación en todo el país y especialmente en Rio-Grande, donde la oposición al gobierno de Deodoro empezó ó crear raíces y á robustecerse. Se establecieron comités políticos destinados á enviar al Congreso á reconocidos adversarios del presidente, y por medio de la prensa, en asambleas, en conciliábulos, por todas partes, fueron aumentando las hostilidades, que más tarde ó más temprana debían hacer explosión, transformando la lucha de la palabra en lucha armada.

Poco há se publicó un manifiesto del cual corto lo que sigue:

«Si á ningún brasileiro, es dado esquivarse de atender á las cosas públicas de su patria, si á nadie es permitido la indolencia, y al contrario, á todos alcanza el riguroso deber de trabajar, interviniendo con su opinión y su esfuerzo para el engrandecimiento de su cuna, tentando de reconstruirla bajo los moldes trazados por la moderna democracia, no es de extrañar que nosotros los rio-grandenses del sud, hijos de un suelo lleno de brillantes tradiciones radicales, repletos de ejemplos de nobles civismos é independencia de carácter, asumamos la entera responsabilidad de venir á juzgar á la situación política, tan contraria á nuestras aspiraciones y á nuestro pasado republicano.

«Tenemos el indeclinable deber, nosotros riograndenses, llenos de esperanzas por el futuro de la patria, con la razón esclarecida por los levantados ideales de la política científica que ha de dirigir al mundo, depositarios legítimos de grandiosas y edificantes tradiciones cívicas, de intervenir directamente en los negocios públicos, amenazados por la corrupción y la oligarquía militar de un déspota en ciernes.

«A ningún brasileiro y especialmente á nosotros, es lícito el mutismo en presencia de la tristísima situación que se desarrolla en el horizonte del Brasil, situación provocada por la incapacidad é ineptia de unos, la corrupción, la venalidad y el autoritarismo de otros, la falta de doctrina de todos, que así está falseando los principios de una revolución genuinamente republicana.

«Y están falseando tales principios, convirtiéndolos en medio de la más indigna explotación en arma de despotismo en la que las arbitrariedades, las venganzas y el saqueo desempeñan los principales papeles.»

Tal fué el manifiesto que la prensa reprodujo y que fué distribuido á millares por todo el territorio fronterizo.

Preparada la reacción esperándose la fecha oportuna para producir el golpe, los patriotas rio-grandenses no han vacilado ante la afrenta lanzada por Deodoro á la faz de todo el pueblo haciendo pedazos la constitución y proclamando la dictadura. El golpe de estado precipitó los acontecimientos. Rio-Grande que se venía preparando que esperaba hacerse de caballadas para arrojar á la lucha, no quiso aguardar más tiempo, y se ha obrado en contra de la dictadura y á favor del congreso expulsado.

Simultáneamente en Rio-Grande, Pelotas, Bagé, San Borja, Sta. Victoria, San Gabriel, Herval, Gagarón y en otros pueblos, ha estallado la insurrección, adhiriéndose á ésta las respectivas guarniciones con sus oficiales al frente.

Los generales Astrogildo, Osorio, barón de Itaquí y el marqués de Pelotas, dirigiendo el movimiento, han proclamado al pueblo á favor de las instituciones.

FERNÁN GONZÁLEZ

Cuentos de Navidad

La Noche-Buena en el Purgatorio

El poeta suicida que me había guiado por los laberintos y recovecos de los círculos infernales me sacó al fin de la caverna, y juntos salimos á dilatada llanura. Pensé hallarme en los descampados de Castilla, porque si la tierra era árida y de cansado y polvoriento matiz, en cambio el cielo, vestido de dulce color de zafiro oriental, resplandecía con hormigueo de brillantes

constelaciones. Lo que me persuadió de que me hallaba bien lejos del país castellano fué distinguir entre ellas la centelleante Cruz del Sur.

A lo lejos se oía el choque de las olas contra una playa. Guiados por el ruido, nos fuimos acercando a la orilla. Una barca columpiaba el oleaje, porque oleaje tenía aquel mar, oleaje vivo y fosforescente como el del Cantábrico, y una brisa rauda y salitrosa hacia palpar las velas. Entramos en la barca, y el poeta, tomando los remos, la desvió muy pronto de la orilla. Así que encontramos el filo de una corriente, alzó los remos y dejó que el viento y el agua nos llevasen sin esfuerzo hacia la isla que se columbraba lejos aún, bastante lejos, entre los violáceos crespones de neblina de la noche.

—¿Vamos a ver mas penas todavía?— pregunté al poeta, deseosa ya de que terminase nuestro periplo.

—¡Penas!— suspiró dolorosamente el condenado.—¡Ah, quién pudiera sufrir las penas que ahora veremos! No hay mas pena verdadera que la que no tiene fin. Un día tras otro consúmese el tiempo y se van absorbiendo las horas como agua filtrada por arena; todo suplicio se hace llevadero al pensar que cesará, y (como decía mi ilustre antecesor Virgilio) la última hora de la vida es el desquite de los vencidos. Pero en la región donde yo habito y de donde saliste hace poco, no hay días ni horas... sino un infinito de tiempo siempre presente, sin límite, sin negación, sin forma particular... ¡Loco se vuelve quien en eso piensa!

Llena de compasión guardé silencio, y el poeta, dejando caer sobre el pecho la faz, calló también. Nos íbamos acercando a la isla del Purgatorio: sus dentadas costas, sus ribazos, sus vaporosas lejanías, sus valles, se divisaban claramente a una luz que se parecía mucho a la de la luna, ó mejor dicho a la eléctrica, y que permitía apreciar los colores. Noté que al acercarnos a la isla las olas fosforescían mas, y se volvían transparentes, con la transparencia pálida de la piedra llamada tan propiamente *agua marina*: todo era verde alrededor nuestro, y la isla, poblada de tupidísimo arbolado, verdeaba también como gigantesca esmeralda engastada en el oro fino de los arsenales, donde atracaban sin cesar barquillas atestadas de almas, una multitud silenciosa vestida de verdes tunicelas, hechas tal vez de follaje. La claridad verdosa, difundida en el aire, tenía las caras de un matiz singular, como si se reflejasen en una luna de espejo muy antigua, ó mas bien, como si las mirásemos al rayito fosfórico de un gusano de luz.

—Todo es verde aquí—dijo el poeta.— Solo tú me pareces del color de la cera purificada.

—Ya comprenderás la razón—respondió el suicida con calma espantosa.—El verde es el color de la naturaleza, que resucita a cada primavera, y que al derretirse la nieve aparece lozana y fecunda, como si no la pudiese ofender el tiempo. En el Purgatorio observarás siempre esa entonación gozosa y juvenil. El Infierno es rojo; el Purgatorio verde... Repara qué prados, qué selvas, qué frondosas plantaciones.

Entráramos en una ensenada que rodeaba una vegetación tropical, y la barca se detenía, presa en una maraña de algas finas como cabelleras y recias como cordajes de esparto. Saltamos sobre las piedras, que hacían un muelle natural, y abriéndonos paso al través de matorrales espesísimos, llegamos a espaciosa explanada, donde hormigüeaba innumerable multitud. Desnudos, ó revestidos cuando mas de una sobrevesta de lampazos, parecida a la que llevaban los salvajes esculpidos en los pórticos de las catedrales, se apiñaban en la inmensa planicie los sentenciados a presidio espiritual, ó sean las *ánimas del Purgatorio*. La costumbre de verlas siempre en pinturas y retablos cercados de lenguas de llama, me hacia desconocerlas con aquel stavío.

—¿No hay fuego aquí?—pregunté al poeta.

—Esta noche no lo hay ni en el infierno: ¿cómo querías que aquí lo hubiese?—respondió mi guía.—Sin embargo, aquí el fuego nunca es visible. Esas ánimas de retablo son un medio de dar á entender á los sentidos lo que no podría comprender acaso la razón... y es que aquí se *arde pordero*; se sufre una calentura que nunca remite... excepto esta noche; una calentura de cuarenta y un grados y varias décimas, que disuelve la sangre, seca el corazón, abrasa las fauces, incendia el cerebro y engendra continuo delirio. En el Purgatorio se vive delirando: esto es un semillero de inventores, de descubridores, de escritores, de artistas, de locos sublimes que todo lo quieren transformar, regenerar y embellecer: su dolorosa fiebre se resuelve en concepciones mitad absurdas, mitad grandiosas, y los únicos momentos en que descansan es cuando pueden acercarse

á aquella fuentecilla que brota allí—no la ves?—entre dos peñas... y que está formada con las lagrimas de los que rezan por las *benitas almas del purgatorio*, sospechando que reside aquí alguien á quien amaron... Una sola gota de ese milagroso manantial les rebaja una calentura...

Lo malo es que á veces la fuente corre tan escasa, tan escasa, que no llega para renojar los labios... Hay épocas del año—Carnavales por ejemplo—en que casi se agota la fuente... En cambio el día de Difuntos surte abundante, impetuosa, y su rumor consuela á las ánimas... ¿No has estado tú en el campo el día de Difuntos? ¿No te ha parecido que en la danza de las hojas secas, en el estridente faullido de las ráfagas de invierno, en el gotear de la lluvia, en la voz del mar cuando embiste contra las peñas, hay voces misteriosas, voces del otro mundo? ¡Las hay, las hay! ¡Cómo envidio á los muertos que reciben socorro de los vivos á quienes amaron! ¡A mí no puede socorrerme nadie!

Y el poeta se echó ambas manos á la cabeza y un rugido se ahogó en su ronca garganta...

Nos llegamos á la explanada y nos mezclamos entre la muchedumbre de espíritus apiñados allí. Era la explanada pradera de yerba densa y blanda, donde nos hundíamos hasta las corvas. En mitad del prado se elevaba un árbol inmenso, paradisiaco, singular en su forma: sobre el alto tronco brotaban de súbito dos ramas horizontales, gigantescas, pobladas de follaje, y otra rama vertical, irguiéndose en el centro, completaba la copa. La innumerable cohorte de ánimas tenía los ojos tenazmente fijos en el árbol, como si algo muy importante fuese á suceder en él...

Miré á derecha é izquierda, buscando un ánima á quien preguntar, y como llamada y atraída por mi deseo, se me presentó una mujer joven, de tipo muy conocido para mí—aunque al pronto me sería difícil decir dónde, cómo y cuándo la había visto ya.—Guirnaldas de hiedra y gentiles abanicos de helecho velaban su casta desnudez, envolviéndola tan completamente como los paños de un ceñido ropaje, ayudando al mismo oficio la copiosa mata de pelo rubio esparcido por espaldas y hombros, que en doradas hebras bajaba hasta los calcañales. Aquella mujer tenía la cara ovalada, la expresión candorosa, los ojos bajos, las manos cruzadas sobre el pecho; parecía la estatua del Pudor; tanto lo parecía, que hube de decirselo.

—¿Has podido pecar tú? ¿En qué pecaste? ¿Cómo viniste á las regiones de la expiación?

—Me traje á ellas el amor, dueño del mundo—contestó la mujer rubia, teñidas de carmín las mejillas.—Yo era una pobre muchacha del pueblo, quedé huérfana, sin más dote que mi hermosura y mi virtud. Hilando, cosiendo, barriendo y fregando, se me pasaban los días de la mocedad. Sucedió que al salir de la misa vi á un señor muy galán y bizarro. Me requebró y le adoré. Al sospechar que yo estaba en cinta, las comadres del barrio me señalaban con el dedo, y las mozas de cántaro se reían ó volvían el rostro. «Has pecado» me decían; y yo contestaba: «Es cierto, pero Dios me perdonará». Mi hermano era soldado: al volver de la guerra y saber mi deshonor, provocó á mi seductor y fué herido mortalmente por él. Expirando me dijo: «Has pecado, maldita seas» Y yo contesté, «Cierto, pero Dios me perdonará». Nació mi hijo: el abandono y la desesperación me volvieron loca... y le arrojé al agua. Los tribunales me sentenciaron á muerte, repitiendo: «Has delinquido». «Dios me perdonará» contesté llorando...

—¡Pobre Margarita!—exclamé, porque ya recordaba dónde, cuándo y cómo había visto aquella dulce y lastimosa efigie.—Yo no te hacía en el Purgatorio. El gran poeta alemán nos aseguró que te habías salvado y que estabas en el Paraíso...

—Mi historia es tan vulgar—contestó Margarita modestamente—que no sé cómo se le ha ocurrido narrarla á ningún poeta. Tampoco sé cómo ese poeta, que será un sabio, ignora que el pecado ha de purgarse antes de entrar en el cielo. Lo diría por hermosear mi vida, que fué bien triste y bien sencilla y bien agena á galas poéticas... Si, yo estoy aquí sufriendo, hasta que Dios quiera, la horrible calentura expiatoria. Hoy no; hoy respiramos; hoy se humedece nuestra boca achicharrada y se calma el ardor de nuestro corazón... Hoy... al punto de la media noche... cuando en el establo de Belén se verificó el gran suceso... aquí se verificará otro, que aguardamos con afán...

Y de pronto, juntando las manos, exclamó:

—¿Ves? ¿Ves? Ya se verifica... ¡El árbol florece!

En efecto, sobre el follaje del gigantesco árbol de forma de cruz se destacaban unos puntitos, diminutos primero como cuentas

de coral que iban creciendo, ensanchándose, cubriendo de placas rojas la verde espesura. Fragancia suavísima se esparcía por el aire y las placas bermejas adquirían contornos de flor, pareciendo á un mismo tiempo cálices de rosa y heridas frescas destilando la sangre...

La multitud de las ánimas, al florecer el árbol, rompió en himnos de adoración: la isla entera resonó como un harpa; colados, selvas, valles y praderas vibraron musicalmente; y el poeta, separando las manos del rostro, gimió con acento sepulcral:

—¡Felices los que esperan!

EMILIA PARDO BAZÁN

La estatua de don Alvaro de Bazán

Curiosos y transeúntes

Numeroso público comenzó á acudir desde las doce del día á las inmediaciones de la plaza de la Villa para presenciar la ceremonia de descubrir la estatua del insigne marino.

Poco despues fueron llenándose de gente las calles afluentes á la plaza.

En esto llegaron algunas parejas de la Guardia civil, y empleando medios de persuasión, entró los que se contaron, según un colega de la tarde, los movimientos de los caballos, se posesionaron de todo el trozo de la calle Mayor que va desde Plateas hasta el consejo de Estado.

Quedó interrumpida la circulación de carruajes y tranvías, y, según se nos dice, de transeúntes á pie, en la susodicha sección de la calle Mayor, por orden del capitán general, ignoramos en virtud de qué facultades.

De suerte que los vecinos de las casas comprendidas en el trozo supramencionado que habían salido de ellas por la mañana en el ejercicio de su libérrima voluntad, quedaron privados durante cuatro horas próximamente del sagrado derecho del domicilio, por un capricho del general Pavía.

Aspecto de la Plaza

A la una comenzaron á formar las tropas. Cubriéronse de tapices y colgaduras los balcones. Paños de colores nacionales ocultaban la estatua del héroe, delante de la cual había sido colocada una rica alfombra, obra de la real fábrica de tapices, y á la derecha se levantaba la tribuna decorada, según el periódico á que antes hemos aludido, con mustias guirnaldas de follaje, colgaduras de terciopelo de larga vida y muchos escudos de la villa con osos y madroños.

Formaba calle para facilitar el paso á las reales personas un zaganete de guardias alabarderos, y al pie de la tribuna aparecía la música del real cuerpo.

Daban la guardia de honor á la estatua del ilustre marino dos soldados de infantería de marina, uno de cazadores de Puerto-Rico y un marinero.

Al lado derecho se hallaba situado el batallón cazadores de Puerto-Rico con bandera y música, y al frente una sección de infantería de marina y la música del regimiento de Wad-Rás.

En el centro de la plaza se hallaba reunida la numerosa comitiva, compuesta de la Junta del Centenario, al frente de la cual figuraba su presidente Sr. Pidal; el gobierno, representado por la mayoría de sus ministros; generales del ejército y la armada y comisiones de todos los cuerpos de la guarnición, del Ayuntamiento y otras sociedades y algunos periodistas.

Los balcones de la Casa Consistorial estaban poblados de damas elegantes.

La corte

A las dos y cuarto salió S. M. de Palacio, acompañada de la infanta Isabel y seguida por tres carruajes á la Daumon, ocupados por la alta servidumbre y damas de servicio.

La regia comitiva escoltada por una sección de la Guardia real, recorrió la calle del Arsenal, y por la Puerta del Sol penetró en la calle Mayor, llegando á las dos y media en punto al lugar de la ceremonia, y siendo recibida por el mundo oficial.

El discurso

El Sr. Pidal, con voz entera y sonora, leyó el siguiente discurso:

«Señora: La comisión permanente del tercer Centenario de D. Alvaro de Bazán cumple hoy solemnemente su promesa con la nación española á V. M. que, como el rey, es la más alta personificación de la patria, corresponde el honor de dar al aire y á la luz la figura imponente del gran guerrero, que como evocado por la Providencia, surge sobre ese pedestal, no solo á recordar timbres y blasones gloriosos del pasado, sino á darnos inmortales ejemplo de la fe, el valor, la pericia y la constancia con que se pueden renovar en el porvenir.

Porque con ser tantos y tan grandes los héroes que esmaltan los anales patrios con sus memorables hazañas, ninguno quizá

como el primer marqués de Santa Cruz simboliza tan por completo la empresa que sus creencias y aspiraciones, la Naturaleza y sus destinos impusieron á España en la obra común de la civilización.

¡De España, señora, casi circundada de mares, como nave anclada en el Pirineo, que todos los surcos victoriosa, que ciñó la corona del mayor imperio colonial conocido, y cuya misión providencial fué salvar la civilización, hija de la cruz, de la barbarie y del fatalismo orientales de la media luna.

Por eso, señora, V. M., que tantos velos sombríos ha descubierto sobre los horizontes de la patria, al descorrer el que hasta hoy encubre la estatua de D. Alvaro de Bazán, no solo pone fin á un olvido rayano en la ingratitud, no solo cumple el testamento de la España histórica refrendado por el cénit de nuestros ingenios, consagrando un monumento al héroe de los mares, de nuestra historia, sino que augurando un venturoso porvenir, levanta como un altar á los futuros destinos de nuestra marina con la nueva apoteosis del que podríamos llamar, de acuerdo con la fama y la tradición *el genio tutelar de las armas españolas*.

Dios, que rige con la propia diestra las revoluciones de los astros en el cielo y las revoluciones de los ingenios sobre la tierra ha señalado los felices días del reinado de D. Alfonso XIII, bajo la regencia de V. M. para que al hundirse por primera vez en los mares las quillas de nuestros formidables buques, se alce en los aires la estatua del más glorioso de nuestros marineros.

¡Quiera el cielo, señora, que esta feliz coincidencia sea signo seguro que Dios querrá conceder á la marina española de nuestros días el esplendor, si no la gloria que tan pródigamente acertó á derramar sobre ella en el *siglo de Oro* de nuestra patria aquel rayo de la guerra, aquel *venturoso y jamás vencido Capitán*, aquel *padre de los soldados*, el héroe invicto de Túnez y de Portugal, de Lepanto y de las Azores.»

El descubrimiento

Terminado el discurso, S. M. la reina tiró de la cinta, que le había entregado el señor Pidal, cayeron los bastidores y quedó al descubierto la estatua.

Las músicas tocaron la marcha real granadera y las tropas presentaron las armas. Las reales personas se dirigieron á la tribuna seguidas de la comitiva.

Desfile de las tropas

Las tropas desfilaron ante el monumento con gran marcialidad en tres divisiones, mandadas por los generales Santelices, Ciriza y Borrero.

A las tres y media terminó el desfile, y la corte se retiró á Palacio por las calles Mayor y de Bailén.

El monumento

Es una obra digna de Benlliure; la estatua revela perfectamente el carácter del gran almirante español.

D. Alvaro de Bazán aparece de pie sobre un artístico trofeo formado por una bandera, cascos y otros emblemas turcos.

Su rostro expresa majestad, su mirada energía y bondad y el conjunto un hombre vigoroso y fuerte, modelado con admirable perfección.

En su diestra mano tiene el bastoncillo, símbolo de su autoridad y la izquierda apoyada sobre el pomo de la espada.

El pedestal, de mármol gris, lleva en las esquinas delfines de bronce, en los costados anclas, y en la cara anterior la siguiente inscripción en letras también de bronce, contenidas en el centro de una corona del mismo metal: A D. ALVARO DE BAZÁN

NOTICIAS

Del Extranjero

Con motivo de la Exposición Universal que se va á celebrar en Chicago, andan por aquel país proyectando una torre que deje atrás á la de París.

La de que se trata tendrá 1.120 pies de alto, y su constructor, Andrew Carnegie, ha presentado ya los planos que han sido aprobados.

Los datos principales son los siguientes: Anchura de la torre en su base 440 pies. La torre tendrá tres pisos: el primero á 300 pies del suelo, el segundo á 400 metros y será destinado á paseo durante el día y á salón de baile durante la noche y podrá contener más de 5.000 personas.

El piso superior á 1.000 pies del suelo, podrá contener de 1.200 á 1.600 personas, quedando aún por cima de él el gabinete meteorológico.

Un faro inmenso provisto de potentes luces rotatorias y sobre el cual ondeará la bandera americana, completará el edificio.

Los gastos ascenderán á cerca de ocho

millones de francos, y la parte metálica de las obras quedará terminada para principios de Febrero de 1893.

Según una curiosa estadística, Francia destilaba en 1840 la cantidad de 800,000 hectolitros de alcohol etílico, menos peligroso que los otros, pero no inofensivo, puesto que todos ellos son venenos.

Los alcoholes de melaza no pasaban de la cifra de 40,000 hectolitros. Los de sustancias harineras, de grano, trigo, cebada, centeno, maíz, arroz, figuraban por 35,000; los de remolacha, por 20,000. Alcoholes tóxicos por su naturaleza en primer grado y en absoluto malsanos; que han ido ocupando poco a poco en el consumo un lugar preponderante.

A consecuencia de las enfermedades de la vid, los substituyó la industria a los aguardientes de frutos y los puso á contribución, para componer con los mismos toda clase de vinos sin uva.

A partir de 1876, aumenta dicha cifra de un modo alarmante. Alcanzó en 1885 la cantidad abrumadora de 1,800,000 hectolitros, en tanto que la producción del alcohol de vino sólo llegó á 25,000.

La progresión del consumo es constante en Francia. En los dos tercios de este país era en 1878 de uno ó dos litros por habitante; en 1885, alcanzó ya la cifra de tres ó cuatro, por término medio.

En la actualidad se hallan invadidos por el alcohol todos los departamentos meridionales.

Francia gasta actualmente en dicho producto la suma de mil quinientos millones anuales.

El célebre Edison cuenta con otro nuevo invento, que podrá admirarse en la próxima Exposición de electricidad de San Petersburgo; consiste en un reloj parlante, ni más ni menos que si fuese una persona. Para eso se ha provisto de un fonógrafo, ha suprimido la esfera, y en su lugar ha puesto una figura que automáticamente abre la boca, y con voz argentina y sonora indica al pueblo las horas, medias y cuartos.

Quizás por el momento se limite á eso; pero como todo progresa en este mundo, es posible que no se tarde mucho en que veamos sobre la cúpula de nuestras torres la colosal figura de un caballero, elegantemente vestido, que al llegar la hora se descubre muy cortés, haga una profunda reverencia y exclame con tonante voz: «¡Señores, tengo el honor de participar á ustedes que son las doce del día!»

Según los informes del Departamento de Agricultura de los Estados Unidos, el 1.º de Enero de este año había en el país más de 50,000,000 de cerdos.

Más de tres quintas partes de esa cantidad se hallaba en los doce Estados, en que la matanza y preparación de la carne se hacen en grande escala. Cuatro de esos Estados, Iowa, Hilinois, Missouri y Kansas, tenían 18,506,000 cerdos, ó sean dos quintos del total correspondiente al país entero.

La ciudad de Cincinnati se conocía por mucho tiempo con el nombre de «Porkópolis», pues era el centro principal del negocio de cerdos; pero hace tiempo que Chicago le ha quitado la supremacía en el ramo, lo mismo que en la matanza, preparación y venta del ganado.

Es tan grande el desarrollo de esta industria, que se espera de todo viajero la curiosidad de visitar los establecimientos.

El establecimiento principal es el de los señores Armour, et Compañía, que están al frente del negocio. En el año que terminó el 1.º de Abril mataron un millón setecientos catorce mil, y además de éstos, 712,000 cabezas de ganado mayor y 413,000 de lanar. Esta casa tiene 7,900 empleados.

Para el transporte de los productos del establecimiento tiene 2,250 carros, que provistos de los aparatos de refrigeración, entran y recorren las vías férreas del país.

Los edificios de esta compañía comprenden un área de 50 acres. El acre es una medida inglesa de 4,840 yardas cuadradas.

Los almacenes tienen una capacidad de 130,000 pesetas.

Además de las bodas de plata de los reyes de Italia, se verificarán en el año de 1892 las fiestas para celebrar el aniversario de la subida al trono de los soberanos de Austria, que fué el 18 de Junio; el 26 de Mayo las bodas de oro de los reyes de Dinamarca; el 27 de Octubre las de plata de los reyes de Grecia, y además las bodas de oro de otros dos príncipes alemanes, el gran duque de Sajonia Weimar y el duque de Sajonia, Coburgo Gotha.

En un café de Amberes, próximo al Palacio de Justicia, se ha verificado una original partida de dominó entre un abogado y un empresario de pompas fúnebres.

«¿Quiere usted jugar el consumo?» dijo el primero al segundo.

—No—respondió éste;—pero si usted quiere, le juego mi entierro, de primera clase, á 50 tantos.

—Va—respondió el funcionario. La partida fué ganada por el abogado, en medio de la risa de los concurrentes.

La siniestra burla debe tener consecuencias. El perdidoso pide la revancha, y apuesta un monumento fúnebre, compuesto de una columna truncada, con la inscripción correspondiente.

La próxima primavera saldrá de Filadelfia una expedición, organizada para ir en busca de Peary sus compañeros, que se encuentran explorando la Groenlandia, y de los cuales hace mucho tiempo que no se tiene noticia alguna.

Todos los gastos de la expedición serán de cuenta de la Academia de Ciencias Naturales de los Estados Unidos.

De la Capital

Ayer tarde fueron derribados algunos de los árboles del paseo del Borne que deben desaparecer, en virtud de las reformas que en el mismo se llevan á cabo.

Hoy probablemente caerá el último de los cuatro hermosos y grandes eucaliptos que adornaban y saneaban aquel barrio, tan ocasionado á miasmas y emanaciones pestilentes, árboles que han sucumbido todos á mano airada.

Triste suertes la que está afecta á todas las cosas buenas y aceptables que tiene esta ciudad.

Era de esperar la nutrida concurrencia que ha asistido á nuestros teatros desde el día de Navidad hasta el de ayer. Es antigua la costumbre que tiene cierta parte de nuestro público de concurrir al coliseo en semejantes días, fuera de los cuales no se deja ver en él, ¡como que ya no son las fiestas de Navidad!

Ayer tarde á las cuatro y media emprendió la marcha para Mahón el vapor-correo *Nuevo Mahónés*, en sustitución del *Menorca*, con la valija y pasajeros.

El día 31 de los corrientes á las doce de la mañana en la Administración principal de Aduanas de esta ciudad se celebrará la venta en pública subasta de una caja con peso bruto de 17 kilogramos incluso envases interiores de hoja de lata, con manteca de cerdo, bajo el tipo de 15 pesetas.

El día 23 del que riga ascendía la suscripción nacional á favor de las víctimas de las inundaciones de la Península á la suma de 3.529.413 pesetas 22 céntimos.

El *Boletín Oficial* correspondiente al día 24 de los corrientes ha publicado el edicto anunciando la vacante de Secretario del Ayuntamiento de esta ciudad, dotada con el sueldo anual de 4.000 pesetas; debiendo los aspirantes presentar sus instancias documentadas dentro el plazo de quince días.

Atentamente convocados por el Sr. Comandante de Marina, Presidente de la Junta provincial de Salvamento de Naufragos, se reunieron ayer en su despacho los representantes de los periódicos locales.

El objeto de esta reunión fué enterarles del estado de la cuestión del bote salvavidas y de los acuerdos tomados por la Junta en la sesión celebrada momentos antes.

Según ya tuvimos ocasión de decir á su debido tiempo, la Junta central acordó contribuir con un donativo de 3.500 pesetas á la adquisición del bote y, además, con los gastos de conducción; y propuso la adquisición del construido por cuenta de dicha Junta Central en Iglatera. La Junta de esta provincia acordó aceptar con satisfacción estos ofrecimientos y girar la cantidad de 6.000 pesetas para integrar el valor de la embarcación; construyendo en la esplanada del Mollet una caseta para conservarla.

En vista de todo lo cual dentro de pocas semanas tendremos en esta ciudad el bote salvavidas, que llevará el nombre de *Cavidad*.

La guardia civil del puesto de Algaida, ha detenido estos días y puesto á disposición del juez competente un campesino confeso y convicto de haber hurtado un fardo de suela cuyo valor era de unas 14 pesetas, sustrayéndolo de un carro que transitaba por la carretera de Minacor entre aquella villa y la de Montauri.

El domingo había cuatro cochas Ripert que hacían el tráfico entre la plaza de San Antonio y el caserío del Molinar. Durante toda la tarde fueron y vinieron atestados de viajeros.

Por un despacho telegráfico recibido anoche en esta ciudad, sabemos que el empresario de esta plaza de toros Sr. Guar-

ner, tiene escriturado para torear el día 31 de Julio próximo en la misma el acreditado diestro Guerrita.

No ha sido posible contratarle para torear antes por causa de haberse comprometido el mencionado lidiador para trabajar en otras corridas así que supo que el señor Guarner no se quedaba con esta plaza, de modo que ahora que la tiene, no ha podido dedicarle otro día para venir, más que el mencionado 31 de Julio.

Sin embargo; antes de esta fecha se inaugurará la temporada taurina; tal vez el día 29 de Mayo con una novillada y después con una ó varias corridas en las que trabajará un diestro de alternativa.

Ha sido roto el pilar que se había colocado á la entrada de la calle de Cifre para impedir el paso de carruajes.

Suponemos que esta hazaña será obra de alguna de las cuadrillas de *mamacuas* que devastan esta población destrozando árboles, cortando árboles y cometiendo toda suerte de iniquidades, lo cual parece tener pacto con el diablo, toda vez que ninguno de los individuos que forman parte de ella han sido habidos.

En la velada que se celebró anteanoche en el Casino Republicano á beneficio de los perjudicados por las inundaciones de Felanitx y Santañy, produjo la bandeja 194 pesetas 46 céntimos.

El salón estuvo sumamente concurrido, viéndose multitud de hermosas y elegantes señoritas y pasándose algunas horas de agradable solaz.

Ha sido puesto á disposición del juez competente un joven natural del caserío de la Indioteria, presunto autor del hurto de un cerdo que pesaba unas cinco arrobas, verificado hace algunos días.

Nos suplica persona interesada hagamos constar que el Sr. Barnils, á pesar de lo que se ha dicho en bromas y en inocentadas, continúa en su decidido propósito de instalar la anunciada fábrica de gas, cuya construcción nos asegura que no tardará mucho tiempo en ser un hecho.

Un agente de vigilancia condujo ayer al depósito municipal de Capuchinos á un joven por haber llevado á cabo un acto indecoroso con una muchacha en la calle de la Tierra Santa.

Ayer tarde costó algún trabajo poder poner en franquía el vapor *Nuevo Mahónés*, el cual atracó junto á la capitana del puerto, sitio poco á propósito para un buque de su eslora y calado, llegando casi hasta tocar la proa del *Vulcano* cuando viró para ponerse en marcha.

Felizmente no ocurrió choque ni avería alguna.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

El empréstito

Madrid 28 á las 1'30 t.

Hoy se verifica la suscripción pública para el empréstito de 250 millones de la Deuda amortizable.

Noticias varias

Madrid 28 á las 1'40 t.

Las nuevas tarifas aduaneras de España se publicarán antes de conocerse oficialmente las francesas. Ha llegado el Sr. Castelar, procedente de Andalucía.

La cuestión del corcho

Madrid 28 á las 2 t.

En las provincias donde existe la industria de taponos de corcho, han dirigido telegramas al Gobierno, que se grave el derecho en panes con los derechos de exportación que hasta ahora se hallaban limitados á la provincia de Gerona.

Consejo de Ministros

Madrid 28 á las 2'15 t.

Hoy se celebrará Consejo de Ministros en la presidencia.

El señor Elduayen presentará hoy los presupuestos del Ministerio de la Gobernación, con economías que importan un millón ochocientos mil pesetas.

Una instancia

Madrid 28 á las 3 t.

El Sr. Danvila ha entregado al Ministro de Hacienda una instancia de los propietarios de Valencia, exponiéndole los medios para conjurar la crisis vinícola.

Pasatiempos

Gedeón pondera á Gonzalez las cualidades de su perro.

—¡Mira qué soltura, qué mansedumbre y qué inteligencia en los ojos! No le falta más que...

En aquel momento el perro empieza á ladrar furiosamente.

—En efecto—dice Gonzalez—no le falta... más que dejar de ladrar.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas

Continúan en San Nicolás: exposición á las seis, y á las diez tercia y la misa mayor; por la tarde los actos de coro, y al anochechar continuará el Triduo y después la reserva.

Visita á la corte de María

A la Virgen de la Consolación, en el Socorro.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Del 23 al 26.—Varones, 8.—Hembras, 10.

Matrimonios

Del 23 al 26.—D. Jaime Sancho Cañellas con doña María Luisa Adrover Oliver.—D. Miguel Porcel Riera, con D.ª Juana Zanoguera Sbert.—D. Angel Zapata Ramos, con D.ª María Colomar Cladés.—D. Jaime Barceló Bareeló, con D.ª Juana Ana Bosch Canet.—D. Rafael Planas Porcel, con D.ª María Bonet Tomás.—D. José Mechó Porcel, con D.ª Dolores Pérez Tur.—D. Gabriel Balaguer Marimón, con D.ª María Espases Crespi.

Defunciones

Día 27

Gabriel Monserrat Salom, casado, de 68 años, Arrabal, de asistolia.

Juana Gil Coll, casada, de 54 años, calle de Vallo-ri, de bronco-neumonia.

Antonia Magraner Alberti, casada, de 78 años, del Termino, de bronquitis.

Día 28

Nicolás Arhós Lladó, casado, de 35 años, Hospital, de parálisis general.

Hospital civil

Día 27

MOVIMIENTO DE ENFERMOS.—Entradas, tres; 2 varones y 1 hembra.—Altas, 2 varones.—Defunciones, 1 varón.

Día 28

Entradas, seis; 4 varones y 2 hembras.—Altas, dos; 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Calimosa y nubosa con celajes en varias direcciones.

Horizonte.—Brumoso en todo el círculo con nubes en algunos puntos.

Idem del viento.—Tramontana suave.

Idem del mar.—Lana yizada en los medios.

Baques á la vista.—Sale del fondeadero el vapor *Nuevo Mahónés*.

Vigía de Portopi.—Sin señal.

FONDEADOS

Día 26

Vapor español *Cataluña*, de 662 ton., matrícula de Palma, capitán D. Gabriel Pujol, con 22 trip. y valija. De Barcelona, con 13 horas.

Día 27

Vapor español *Conde Wifredo*, de 2765 toneladas, matrícula de Cádiz, capitán D. Juan Abriquet, con 57 trip., 24 pas. y efectos. De Barcelona, con 11 horas.

Vapor español *Nuevo Mahónés*, de 395 toneladas, matrícula de Mahón, capitán D. José Caldés, con 19 trip., 10 pas. y valija. De Mahón, con 10 horas.

Día 28

Vapor español *Lulio*, de 406 ton., matrícula de Palma, cap. D. Pedro Aulet, con 25 trip., 14 pas. y valija. De Valencia con 10 horas.

Pallebot español *S. Miguel*, de 69 ton., matrícula de Palma, cap. D. G. Compañy, con 6 trip. y trigo. De Sevilla, en 15 días.

Vapor austriaco *Flor de Leps*, de 130 ton., matrícula de su nombre, cap. Mr. Barry, con 19 trip., 3 pas. y su equipo. De Cartagena, en 1 día.

DESPACHADOS

Día 26

Vapor español *Islano*, de 314 ton., matrícula de Palma, cap. D. R. Piña, con 23 trip. 2 pas. y efectos. Para Barcelona.

Vapor español *Unión*, de 401 ton., matrícula de Palma, cap. D. Juan Bosch, con 24 trip. 5 pas. y valija. Para Ibiza y Alicante.

Día 27

Vapor español *Conde Wifredo*, de 2.765 ton., matrícula de Cádiz, cap. D. Juan Aniqueta, con 57 trip. 24 pas. y efectos. Para Habana y escalas.

Día 28

Vapor austriaco *Flor de Lys*, de 130 ton., matrícula de su nombre, cap. Mr. Barys, con 19 trip. 3 pas. y su equipo. Para la mar.

Matadero

RESES SACRIFICADAS PARA EL ABASTO PÚBLICO.

Día 25

Bueyes 2.—Vacas 1.—Cárneros 20.—Borregos 6. Corderos 5.—Lechonas 81.

Día 26

Bueyes 3.—Cárneros 10.—Corderos 20.—Cerdos, 3.—Cerdas 2.

Teatro Principal

Los tres sombreros
El Monaguillo
Guerra para hacer las paces
A las siete y media

Teatro Circo Balear

Función para hoy 29 Diciembre 1891

Carmen

Precios, los de costumbre.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Palma 28 de Diciembre

Crédito Balear.	111'00
Cambio Mallorca.	76'00
Ferro-carriles de Mallorca.	63'50
Alumbrado por Gas.	125'00
Salinas de Ibiza.	235'00
Sociedad General Mallorquina.	93'00
Bonos municipales.	23'00
La Isla Marítima.	63'00
La Alforbrera Mallorquina.	75'00
La Balear (Incendios).	5'00

Madrid 28 Diciembre (Cotización particular)

4 p 1000 perpetuo interior.	72'35
4 p 1000 amortizable.	81'75
Billetes hipotecarios de Cuba.	104'95
Banco de España.	385'00
Tabacos.	nominal. 88'00

Barcelona 28 Diciembre (Cotización de la tarde)

4 p 1000 perpetuo interior.	fin. 72'20
4 p 1000 perpetuo exterior.	id. 74'62
4 p 1000 amortizable.	81'50
Billetes hipotecarios de Cuba.	104'75
Banco Hispano-Colonial.	fin. 110'00
Ferro-carriles del Norte.	id. 53'40
Francias.	33'05

Paris 28 Diciembre

4 p español.	67'09
Renta Francesa.	95'60

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Octubre de 1891 al 31 de Marzo de 1892.

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7'50 mañana, 2'15 y 3'30 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7 mañana y 5'45 tarde.

De La Puebla á Palma, á las 7'25 m. y 5'25 tarde.

De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5'15 tarde.

De La Puebla á Manacor, á las 7'25 mañana, 2'45 y 5'25 (mixto) tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.

Para Valencia, jueves 4 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.

De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 28 Diciembre—5 mañana.

Barómetro.	770'8 mm.
Termómetro seco.	9'8 grados.
Id. húmedo.	9'1 id.
Minima.	6'0 id.
Reflector.	4'2 id.
Dirección del viento.	N.
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0'0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	0'0 mm.

HOJAS DEL CALENDARIO

DICIEMBRE	DICIEMBRE
Cuarto menguante el 23 Luna nueva el 31 Sol sale á las 7 h. 26 Pónese á las 4 h. 39	Cuarto menguante el 23 Luna nueva el 31 Sol sale á las 7 h. 26 Pónese á las 4 h. 40
HOY	MAÑANA
29	30
1808.—Combate de Benavente	1874.—Alfonso XII es proclamado rey de España
MARTES	MIERCOLES
363.—Stos. Tomás Can.—2 tuariense ob. y mr., David rey y profeta, y Santa Blesilda vg.	364.—La Traslación—1 de Santiago apóstol, Stos. Sabino ob., Apiano, Cleto y Santa Anisia mrs.

Gasmotorenfabrik Dresden

MOTORES Á GAS ALEMANES

LA MEJOR FUERZA MOTRIZ PARA LAS FÁBRICAS INDUSTRIALES



El comprador debe fijarse en las revoluciones por minuto, pues recientemente se ofrecen motores que alcanzan hasta 300, cuando la marcha normal es 130 revoluciones.

La velocidad produce más fuerza pero los motores son de poca vida.

No confundir nuestros motores con los andorines.

Madrid, Sta. Brigida, 1.—SCHOMBURG CABALLERO Y COMPAÑIA.—Gran Vía 38, BILBAO.

PALMA.—Juan Guasp Reines.—LA INDUSTRIAL.—QUINT.

Vinos de Champagne legitimos

Gabriel Alzomora, San Miguel, 61 y 63

Carbón Kok procedente de la fábrica de Gas y leñas de todas clases, para estufa y chimenea. Se vende en el despacho de Bartolomé Bonafé, calle de Reines, detrás de la Fábrica de aserrar maderas de la calle de Capuchinos. El carbón se vende á los mismos precios y con las mismas condiciones que la Fábrica de Gas. 5-5

Vino—Francisco B. Bionti lleva á domicilio vino de mesa del mejor y más puro que encuentra, en barralitos que pasan de tres litros y medio, valiendo solamente 1'90 ptas. El interesado no lo cobra hasta después de que los compradores lo hayan consumido. Los señores que quieran que se les sirva en esta forma, pueden pasar aviso á la casita de madera de la Plaza del Mercado, núm. 6, y se les servirá con puntualidad y esmero. 2-d-a-2

Se desea hallar una persona apta que quiera hacerse cargo de la Farmacia que el difunto D. Antonio Bestard y Sorá tenía establecida en la villa de Sansellas. Para informes avistarse con su viuda en Inca, calle de las Cuevas. 16

Hallazgo—De un alfiler de corbata para caballero. El que lo haya perdido puede pasar por la calle de Molineros, número 12, y dando las señas se le entregará.

Escuela Comercial Las asignaturas que se explican son las siguientes:—Caligrafía.—Teneduría de libros.—Aritmética Mercantil.—Idiomas. Horas de clase, de 6 á 9 de la noche. Los honorarios, 5 pesetas mensuales por asignatura. Local interino, calle de Brossa, número 21, 2.º, en donde se halla abierta la matrícula. 23

Isleña Marítima Se pone en conocimiento del público que el vapor **María** que debía salir para Barcelona el jueves 21 del actual, verificará dicha salida el miércoles 23 por la tarde. Palma 17 de Diciembre de 1891.—El Naviero Director.

Aviso—En la casa número 17, de la calle de la Soledad, se ha establecido un zapatero que se ocupa exclusivamente en practicar reparaciones y remiendos en el calzado, con prontitud y economía. 20

Viaje de recreo á las maravillosas Cuevas del Drach, ida y vuelta el mismo día. Precios de entrada.—De una hasta cinco personas, 7'50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1'50 pesetas. El guía de las Cuevas vive en la calle de Artá, en el pueblo de Manacor. 30-10

Se ha extraviado una perra perdiguera (Pointer) blanca con manchas rojas en las orejas y parte de la cara y otra en el arranque de la cola. La persona que la tenga entretenida puede devolverla en la calle de Apuntadores, núm. 94, donde se gratificará el hallazgo. 19

CALIGRAFIA Reforma de letra hasta al menos capaz, bajo la dirección del profesor **D. JOSE VAQUER** Honorarios, 5 pesetas mensuales. Clases, de 7 á 8 de la noche. Calle de Brossa, núm. 21, piso 2.º 30-24

Anuncio—Se desean colocar varias cantidades á préstamo en buenas hipotecas. Darán razón, calle de Mezquita, 2, Palma.

Aprendiz—Se necesita uno en el salón de B. Gelabert, Luz, 6. 18

DOLOR DE MUELAS Se cura instantáneamente empleando el *Mástico Oriental*, de G. Barutaud, químico de Paris. Precio Ptas. 1'50 franco. Depósito general: Centro Farmacéutico, 73

Especialidad EN FRUTAS AL NATURAL en almibar *glasadas y cristalizadas*

PASTAS Y JALEAS DE VARIAS FRUTAS

TURRONES DE TODAS CLASES

EXPORTACIÓN Á LA Península, Extranjero y Ultramar

DESPACHO Y FABRICA OLMOS, 98 PALMA DE MALLORCA

Ocasión oportuna

DON VICENTE ROSELLÓ dueño de la fábrica de conservas, establecida en la calle de los Olmos, núm. 96, premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, de plata en la de París y de 1.ª clase por la Sociedad Científica Europea, participa haber puesto en venta, como todos los años, un gran surtido de turrones y dulces de una infinidad de clases, todo á precios de fábrica.

96, Olmos, ex-fábrica de papel

NUEVO ESTABLECIMIENTO DE MÁQUINAS PARA COSER DE LA RENOMBRADA FÁBRICA **NAUMANN**

Máquinas de FAMILIA; máquinas INDUSTRIALES; máquinas á MANO. Nuevos y variados modelos desconocidos hasta el día en Mallorca.

VENTAS A PLAZOS Y AL CONTADO COMELLAS Y COMPAÑIA CEREROLS 11—PALMA—BINCON 6

Sección de Perfumería DEL CENTRO FARMACÉUTICO

Esta Sociedad acaba de instalar en el local de la misma una extensa y completa sección de artículos de perfumería. Surtido completo de jabones de las fábricas más acreditadas nacionales y extranjeras, desde las clases superiores á las más económicas.—Pomadas aceites y vinagres de tocador.—Agua florida y de Colonia.—Polvos de todas clases.—Extractos puros de olor y esencias.—Polvos y elixir dentífricos.—Cepillería de toda clase. Pinturas para el pelo y todos los demás artículos que comprende el extenso ramo de Perfumería.

PRECIOS LIMITADOS

CAJAS DE HIERRO

para guardar caudales, libros, papeles de valor y escrituras; preservándolas de incendios y robos

EN LA CERRAJERIA DE Francisco Martinez calle de San Agustín n.º 26 existen en depósito, construidas y en construcción, tanto para sociedades como para particulares. Dicho fabricante gracias á la práctica adquirida en la confección de las muchas de aquellas, hechas y colocadas, dentro y fuera de Palma, se propone darlas á un precio nunca visto ni conocido. Calle de San Agustín n.º 26

Papel cortado expresamente para cajones de libros destinados á la exportación. Se vende en la librería de Amengual y Muntaner, Cádiz, 2, Palma, y en la Sucursal de Inca, Rectoría, 12.

CORTA-PLUMAS Los Sres. Amengual y Muntaner tienen en existencia un gran surtido desde los ordinarios de una sola hoja hasta los de treinta piezas con mango de madera, hueso, metal, ncar, marfil, concha y ciervo.

Certificados DE ORIGEN propios para los fabricantes de calzado. Se imprimen al momento en la imprenta de este periódico.

ANIS BELLVER EXTRA-SUPERIOR

Producto garantido de puro vino, elaborado en la fábrica de la calle de San Martín, 33

PUNTOS DE VENTA:—Cervecería La Rosa Blanca.—Colmado de D. Benito Pomar.—Cooperativa Militar.—Establecimiento de D. Alejo Corbella.—Ultramarinos de D. Pablo Comas.—Id. de la Señora Viuda de Mulet.—Confitería del Sucesor de Fraquet.

Se recomienda este exquisito licor á las personas de buen paladar por las especiales condiciones que le hacen superior á todas las clases conocidas hasta hoy.

En su composición entra como base el anís superior, y además varias plantas aromáticas escogidas de la flora tan rica y variada que nos ofrece la Isla de Mallorca, muy á propósito para favorecer la digestión y entonizar el estómago.

LOTERIA NACIONAL Sorteo del 31 Diciembre 1891 **Número 3.711 al 3.720**

ADVERTENCIAS

1.ª Todos los que anteriormente jugaban al número 12.848, del sorteo del 23 de dicho mes, agraciado con reintegro, juegan sus partes á los números arriba señalados.

2.ª Si saliese premiado alguno ó varios de los números indicados, servirá para poder efectuar el cobro, el mismo resguardo expedido para el número 12.848 del sorteo del 23 del actual.

3.ª Se comprenderá y quedará considerado como jugador á los números del sorteo del 31 arriba señalados, todo sujeto que no se hubiese presentado á percibir el importe del reintegro del número 12.848 antes del día 31 de la fecha, en la calle de la Fábrica, número 46, arrabal de Santa Catalina. Palma 28 Diciembre de 1891.—El Depositario de ambos números, Bartolomé Ripoll. 2-1

Venta—Se desea vender un caballo andaluz, de ocho palmos de alto y de muy buena estampa. Calle de la Cruz, número 6, informarán. 8-1

Pildoras balsámicas vegetales Compuestas de sustancias balsámicas de origen vegetal curan pronto, segura y radicalmente todas las clases de hemorragias y demás flujos del aparato genito urinario, sin producir jamás complicación alguna perjudicial. Farmacia de Escayá.—Cererols, 15

Tricófero restaurador del cabello Verdadero tricófero con quina. Cura la caspa, fortifica la raíz del cabello, favorece el crecimiento e impide su caída y la salida de las canas. Por su exquisito aroma constituye el mejor elixir de tocador. Farmacia de Escayá.—Cererols, 15

Imprenta de Amengual y Muntaner